



XXVII Comunicaciones Científicas y Tecnológicas

Orden Poster: CH-032 (ID: 2375)

Autor: Schaller, Florencia Belén

Título: Uso discursivo de construcciones no-verbales en toba del oeste de Formosa (flia. guaycurú)

Director: Carpio, María Belén

Palabras clave: existenciales, yuxtaposición, topicalidad, toba del oeste de Formosa

Área de Beca: Humanidades Y Artes

Tipo Beca: Cyt - Pregrado

Periodo: 01/03/2021 al 28/02/2022

Lugar de trabajo: Facultad De Humanidades

Proyecto: (17S001) Análisis tipológico-funcional de la indexación verbal y la transitividad en lenguas de la familia guaycurú.

Resumen:

En este trabajo se busca analizar el uso discursivo de las construcciones no-verbales en la variedad de toba hablada en el oeste de Formosa (flia. guaycurú). Específicamente, se estudiarán las construcciones compuestas por yuxtaposición nominal y por existenciales presentativos afirmativos y negativos en dos tipos de textos narrativos: relato oral y texto escrito. En este análisis se observa, dentro del corpus seleccionado, un reordenamiento del orden de palabras en ambas construcciones no-verbales, y consideramos que el mismo puede estar condicionado por la función discursiva que estas construcciones cumplen, particularmente por el grado de topicalidad/continuidad de sus referentes en el discurso. Con el objetivo de analizar esta dependencia pragmática, se procederá metodológicamente siguiendo lo planteado por Givón (1983), quien propone analizar el grado de topicalidad/continuidad de los referentes a partir de un grupo de parámetros de los cuales, a los fines de este trabajo, se tomarán dos: el parámetro de distancia referencial (Givón, 1983: 13-14), que consiste en medir el grado de continuidad de un tópico a través del conteo de cuántas cláusulas intervienen entre la última mención en el discurso de un determinado tópico/participante y la nueva mención del mismo tópico en una cláusula; y el parámetro de persistencia (Givón, 1983: 14-15), el cual mide la continuidad a partir del conteo del número de cláusulas en que persiste un determinado referente en el discurso.

Los resultados de este trabajo de análisis logran dar cuenta, por un lado, que las construcciones presentativas existenciales tienden a introducir temas nuevos en el discurso que tendrán un determinado valor en cuanto a la persistencia catafórica del referente. Por su parte, en cuanto a las construcciones de yuxtaposición nominal, el referente que posee mayor grado de continuidad/topicalidad es aquel que posee el morfema de posesión. Fue posible observar, además, que el reordenamiento de palabras no se encuentra directamente relacionado con el nivel de topicalidad de los referentes, sino que dicho reordenamiento encuentra su principal motivación en contextos de negación y/o contraste respecto a la información previa del discurso.